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在新加坡， 交通违规者除
了要交罚款外， 还可能面临被
吊销驾照甚至坐牢的处罚。有
这样一个典故： 一名新加坡人
自知喝了酒不能开车， 便跑到
停放在停车场的汽车里睡觉，
因为觉得太热，开启了空调，结
果被人发现报了警， 警察最终
以酒后驾驶对这个司机进行了
扣分、监禁的处罚。

如此严苛的处罚让司机不
敢“越雷池半步”。罗兆广说，新
加坡的司机都很遵守交通规
则，做到文明驾驶，很少看到乱
插乱挤的现象， 即便是偶尔的
拥堵，大家也会排好队，耐心等
候通行。

2010年，株洲被评为全国交通管理模
范城市，在治堵方面积累了一定的经验。

2007年，株洲市开启城市提质攻坚
战，全市道路及配套设施“整编”一新，一
些拥堵盲点被打通。2009年， 该市启动
三年电动公交计划， 去年底顺利完成，
城区39条线路627台公交车全部置换为
电动车或混合动力车。去年5月，该市在
我省率先启动建设城市公共自行车租
赁系统，解决市民“最后一公里”出行问
题，目前已有20万市民办卡，使用量已
突破3000万人次。

日前，株洲市提出打造“135低碳出
行”方案，即1公里以内步行，3公里以内
骑自行车，5公里乘坐公共交通工具。

当天的与会专家普遍认为，株洲这
一做法或将成为中国内地城市治堵可
供借鉴的模式。 ■记者 李永亮

通讯员 张建平 彭晚华 李灿

车辆超多的新加坡为什么不堵车
三国专家株洲论治堵，“新加坡模式”可复制：小区、商铺须保证停车位，公交优先

本报7月9日讯 如何解决城市拥堵
问题？今天上午，来自新加坡、泰国、中国
的专家学者齐聚株洲，共商疏堵之策。会
上， 新加坡的经验得到了与会人员的热
切关注。新加坡LTA交通学院副院长罗
兆广认为， 新加坡模式或可在中国内地
城市复制。

【用车】买车要证，行车收费
其实， 当下中国诸多城市面临的拥

堵问题，新加坡在上世纪70年代就经历
了。“1980年之后，汽车增长速度每年保
持在7％，城市堵得没法走。”罗兆广介
绍，鉴于这一现状，新加坡出台了一系列
“大胆”、“不受欢迎”的政策。

1990年，新加坡开始实施车辆配额
制，即每年根据道路网络新增容量，制定
全国本年度小汽车增量的配额。 通过每
月举行的公开招标， 由公众竞买“拥车
权”。 中标者取得拥车证后才可购买新
车。 这一政策有效控制了市区车流量及
车辆总体数量。

此外，“用车” 制度极大地改善了新
加坡的交通环境。1975年， 新加坡开始
实施市区道路收费。汽车行驶在路上，安
装在汽车前端的短波无线电发射器与电
子收费系统进行信息交换， 在车主的信
用卡里直接扣款。

尽管拥车、用车之策不受欢迎，但效
果很快显现。“至今没有超过上世纪70
年代的车容量。”罗兆广介绍，目前新加
坡的高速公路和主要干道很少发生拥堵

现象。

【停车】土地发展与交通相结合
“土地发展要与交通结合在一起，提

供必须的停车位。”罗兆广介绍，新加坡
是一个岛国，国土资源稀少，只有做到前
瞻规划，制定严格的停车标准，才能解决
好停车难的问题。

新加坡政府规定， 每个公寓、 组屋
区、社区、大饭店及每幢大型建筑物必须
修建一定数量的停车位， 且要保证住宅
数量与车位数量的比例在1∶1以上。
“如果是一个老旧的城区， 规划不了停
车， 那就要在周边的支路上建设停车
场。”罗兆广说，配以拥车、用车制度，这
一政策基本能解决停车难问题。

【出行】公交出行率达60％
会上， 公交先行成为三国专家的治

堵共识。“要增加大载量车辆的运输。”泰
国宋卡大学教授谢晋光说， 鼓励市民乘
坐公交、地铁等大载量车辆，不仅减少碳
排放，还能有效压缩道路空间，让出行更
畅通。

罗兆广表示， 新加坡畅通的一个重
要因素还因为提倡公交优先，“目前新加
坡公交的出行率已达到60％，2020年将
提升到70％。”

清华大学交通研究所所长陆化普
说， 新加坡仅用七八年时间就一跃成为
全世界交通管理一流的国家， 这一方面
尤其值得学习。

酒后在车内睡觉也被罚

1公里步行，3公里骑行
5公里以内坐公交

株洲经验

有趣典故

“50岁的人退二线，的确是一种资源的浪费，但是机关年龄结构老化、活力不
足的现状又需要改变，这是一个悖论。权衡利弊，我当时就认为这也是改革的
成本。”

湖北省武穴市教育局严重超编引起广泛关注。该局核定编制54人，实际在岗75人，还
有40人“退二线”，超编一倍左右。该市教育局局长王卫平说，这是改革的成本。

“觉得自己特别厉害的人就会故意搞一些体现自己厉害， 但用户不需要的东
西，那就是舍本逐末了。”

7月9日，在腾讯合作伙伴大会举办一周年之际，腾讯公司董事会主席兼CEO马化腾向
广大合作伙伴发出公开信，就互联网创新、企业管理等话题进行分享。

“改编古典名著，不是‘诲人不倦’，而是‘毁人不倦’。”
作家亦农日前在北京青少年经典文化暑期读书交流会现场， 就当前古典名著被改编

出版的现象直言不讳地发表观点：改编者水平参差不齐，容易误导小读者；改编后的名著
失去了原有语言和故事魅力，读来味同嚼蜡。

“养老地产不等于养老解决方案。”
养老地产作为养老产业的“排头兵” 迅速崛起。 但即使在被认为最成功的养老社

区———北京太阳城，依然没能让许多老人们找到“归属感”。8日，万科副总裁毛大庆表示，养
老地产只是养老产业的一个载体，还需要社会去填充，同时需要完善和合理的制度设置。

网友“临窗观景”：这没什么不好的哈，优质男自然要求高，有买方市场。
网友“人到中年123ss”：这些女学员养不起、惹不起、伤不起！
网友“轻描淡914”：说女孩拜金显得很无力，但婚姻中感情与财富同等重要。
网友“都是被代表”：这个事件的策划真的聪明，吃了原告吃被告。
网友“梦在远方”：浮躁、金钱充斥在她们心中，她们应该认钱做“干爹”。
网友“赤柏松kjho”：好好学卖个好价钱，以菲佣为榜样。
网友“黄蜂狼kkk”：为卖掉自己去适应豪门改变自己，典型的色卖课程大杂烩。
网友“笑看一切”：太假了，这个社会造就出来的怎么都是虚伪的人呢，悲哀。
网友“无声静候”：这年月，有心机不是坏事。就是不嫁，学些社交礼仪也是好事。

6月30日，天津蓟县县城莱德商厦发生
一起火灾事故， 造成10人死亡，16人受伤。
与官方数据不同的是， 网上曾一度流传死
亡人数多达上百人的消息。近日，根据已查
清的相关事实， 公安部门依照有关法律法
规，对造谣传谣者进行了处理，当事人也对
事实予以认可，但案情并未公开。

与绝大多数事故一样， 蓟县火灾发生
后，官方并未在第一时间公布真实情况，这
也就让事情的发展遵循着与以往事故一样
的逻辑，在官方信息缺位的情况下，谣言迅
速上位。

这种发生逻辑并不鲜见， 真实信息的
缺乏与社会的关注度呈现强大反差， 民意
猜度又往往借着现代媒体的优势迅速蔓
延。这个时候，不管是合理判断还是恶意猜

测，都有其合理性，同时也极易形成强势传
播，填补政府信息的空白。

若确系恶意造谣， 那么公安部门对造
谣者的处理自然合情合法， 但是谁给了造
谣者机会，又是谁使得民众如此相信谣言，
这却是一个应由官方好好反省的问题。仿
佛置身于混沌之中，无论是温州动车事故，
以及数天前的蓟县大火，每逢大事件，民众
都只能在来自于不同渠道的碎片化的信息中
去揣测真相。 也恰恰是真相浮出水面的不可
期，成为了滋生谣言的温床，赋谣言以魅力。

同时，官方在处理善后工作时，其手段
与态度也经常成为刺激谣言愈演愈烈的原
因。蓟县大火之后，由于官方迟迟没有公布
真相， 而后来公布的伤亡数据又与民间说
法相去甚远，除此之外，官方还对欲探知真

相的媒体和个人实施跟踪及阻挠。 这些非
正常手段都让人愈加疑惑此为官方掩盖真相
的行径，也就让人更加相信谣言的可靠性。

很多时候， 谣言并非捕风捉影和恶意
破坏， 而是根据事故信息以及经验判断得
出的推论。在蓟县大火中，一栋好几层楼的
商厦，又恰逢商场打折促销，即使生意再清
淡，也让人无法相信官方所说“商场内只有
50名顾客”的言论；且在火灾发生后商场一
楼出口被锁，员工及顾客均无法逃生，不止
一位目击者反映， 当时3层以上的被困者，
有很多人选择跳楼逃生。 正因事故现场如
此之惨烈， 才使得谣言所述比官方数据更
符合逻辑。

似乎每一次的事故， 都以对造谣者进
行处理而划上圆满句号。也似乎，每一个谣

言制造与传播者最后都成了背负事故责任
的恶者。在官方语言中，造谣者的可恶远比
政府不作为危害更大。也因此，善后工作中
利用造谣者作为罪恶参照， 反而衬托出了
官方善后工作的有力与严谨。如此一来，导
致事故发生的恶因与处理事故时官方的冷
漠蛮横， 都因为有造谣者的反衬而具有了
脉脉温情。

天津官方说蓟县大火真实死亡人数是
10人， 在官方公信力日益下降的现实语境
中，我们仍然愿意相信此为实话。只是，若
在事故中官方态度与信息一直姗姗来迟的
话，那么造谣者将永远有强大的空间。蓟县
大火中所产生的谣言， 也将不断复制、再
生， 出现于以后的每一次事故中， 真相难
期，则造谣不止。 ■ 张英

真相难期，则造谣不止

花学费上“嫁千万富翁培训班”
8日， 位于成都财富中心的“慧智女学

馆”里，《如何嫁个千万富翁》的婚恋培训班
正在上课中。培训班于5月27日正式开课，共
有12名女性报名参加，她们缴纳了30800元
的培训费，用40个课时来学习如何嫁个千万
富翁。她们的年龄为26～35岁，都是受过高
等教育的白领。女学馆的创始人及主讲人苏
菲今年42岁，她在37岁的时候嫁了一个资产
千万的老公。

非常语录


